
444680 - ما هو نذر اللجاج والغضب، وما حكمه؟

السؤال

ما هو نذر اللجاج، وهل يلزم الوفاء به أم تكفي كفارة يمين؟

الإجابة المفصلة

نذر اللجاج والغضب هو الذي يخرج مخرج اليمين، بأن يقصد منه الناذر حثّ نفسه أو غيره على شيء، أو المنع من
شيء، أو تصديق خبر أو تكذيبه.

، ءٍ يْ لَى شَ ثَّ بِهِ عَ حُ ئًا، أَوْ يَ يْ هُ بِهِ شَ رَ يْ هُ أَوْ غَ سَ نَعَ نَفْ مْ ، بِأَنْ يَ ينِ مِ جَ الْيَ رَ خْ رَ مَ جَ النَّذْ رَ ا أَخْ قال ابن قدامة رحمه الله: ” إذَ
اءِ فَ نَ الْوَ رٌ بَيْ يَّ خَ هُ أَنَّهُ مُ مُ كْ ، حُ ينٌ مِ ا يَ ذَ هَ . فَ نَةٍ مُ سَ وْ الِي، أَوْ صَ ةُ مَ قَ دَ ، أَوْ صَ جُّ لَيَّ الْحَ لِلَّهِ عَ ا، فَ دً يْ ت زَ لَّمْ : إنْ كَ ولَ قُ لَ أَنْ يَ ثْ مِ

اجِ رَ اللَّجَ ى نَذْ مَّ سَ يُ ، وَ ينٍ مِ ةِ يَ ارَ فَّ نَ كَ بَيْ ، وَ ورِ نْذُ لِ الْمَ عْ نَ فِ رَ بَيْ يَّ خَ تَ يَ ، فَ نَثَ حْ نَ أَنْ يَ بَيْ ، وَ ءٌ يْ هُ شَ مُ لْزَ لَا يَ ، فَ هِ لَيْ لَفَ عَ ا حَ بِمَ
. ي بَابِهِ هُ فِ رُ كُ نَذْ سَ ، وَ رِ رُّ بَ رُ التَّ مُ نَذْ لْزَ ا يَ نَّمَ إِ ، وَ اءُ بِهِ فَ هِ الْوَ لَيْ نُ عَ يَّ عَ تَ لَا يَ ، وَ بِ ضَ الْغَ وَ

، سٌ اوُ طَ ، وَ اءٌ طَ الَ عَ بِهِ قَ . وَ ةَ لَمَ نَبَ بِنْتِ أَبِي سَ يْ زَ ، وَ ةَ صَ فْ حَ ، وَ ةَ ائِشَ عَ ، وَ رَ مَ ابْنِ عُ ، وَ اسٍ بَّ ابْنِ عَ ، وَ رَ مَ لُ عُ وْ ا قَ ذَ هَ وَ
، اقُ حَ إِسْ ، وَ رِيُّ بَ نْ الْعَ ، وَ يُّ عِ افِ الشَّ ، وَ رِيكٍ دُ اللَّهِ بْنُ شَ بْ عَ ، وَ ةُ ادَ تَ قَ ، وَ يُّ عِ النَّخَ ، وَ دٍ يْ ابِرُ بْنُ زَ جَ ، وَ نُ سَ الْحَ ، وَ مُ اسِ الْقَ ، وَ ةُ مَ رِ كْ عِ وَ

رِ … نْذِ ابْنُ الْمُ ، وَ رٍ أَبُو ثَوْ ، وَ دٍ يْ بَ أَبُو عُ وَ

. يِّ بِ عْ نْ الشَّ لِكَ عَ وُ ذَ يَ نَحْ وِ رُ . وَ رِ رُّ بَ رِ التَّ نَذْ ، كَ اءُ بِهِ فَ هُ الْوَ مُ لْزَ يَ رٌ فَ لِأَنَّهُ نَذْ ؛  هِ رِ اءُ بِنَذْ فَ هُ الْوَ مُ لْزَ : يَ الِكٌ مَ ، وَ ةَ نِيفَ الَ أَبُو حَ قَ وَ

، بٍ ي غَضَ رَ فِ : »لَا نَذْ ولُ قُ لَّمَ – يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ – صَ سُ ت رَ عْ مِ : سَ الَ ، قَ نٍ يْ صَ انُ بْنُ حُ رَ مْ ى عِ وَ ا رَ لَنَا، مَ وَ
مِ “. جَ رْ تَ ي ” الْمُ انِيُّ فِ جَ وزَ الْجُ ، وَ ورٍ نْصُ يدُ بْنُ مَ عِ اهُ سَ وَ « رَ ينٍ مِ ةُ يَ ارَ فَّ هُ كَ تُ ارَ فَّ كَ وَ

، أَوْ بِيلِ اللَّهِ ي سَ الِهِ فِ لِ مَ عْ ، أَوْ جَ يِ دْ ، أَوْ الْهَ يِ شْ لَفَ بِالْمَ نْ حَ : »مَ الَ لَّمَ – قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ، أَنَّ النَّبِيَّ – صَ ةَ ائِشَ نْ عَ عَ وَ
.» ينِ مِ ةُ الْيَ ارَ فَّ هُ كَ تُ ارَ فَّ كَ ، فَ ةِ بَ تَاجِ الْكَعْ ي رِ ، أَوْ فِ اكِينِ سَ ي الْمَ فِ

. مْ هِ رِ صْ ي عَ مْ فِ الِفَ لَهُ خَ لَا مُ ، وَ ابَةِ حَ نْ الصَّ نَا مِ يْ مَّ نْ سَ لُ مَ وْ لِأَنَّهُ قَ  وَ

﴾ اكِينَ سَ ةِ مَ رَ شَ امُ عَ عَ طْ هُ إِ تُ ارَ فَّ كَ انَ فَ مَ تُمُ الأَيْ دْ قَّ ا عَ مْ بِمَ كُ ذُ اخِ ؤَ نْ يُ لَكِ الَى: ﴿وَ عَ له تَ وْ ومِ قَ مُ ي عُ لُ فِ خُ دْ يَ ، فَ ينٌ مِ لِأَنَّهُ يَ  وَ
]المائدة: 89[.

ا. الِفً ائِلُهُ حَ ى قَ مَّ سَ يُ ، وَ لِكَ ى بِذَ مَّ سَ ، أَنَّهُ يُ ينٌ مِ لِيلُ أَنَّهُ يَ دَ وَ
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جَ رَ خْ جَ مَ رَ نَا خَ ا هُ هَ ، وَ ينِ مِ جَ الْيَ رَ خْ هُ مَ رِجْ خْ لَمْ يُ ، وَ رَّ الْبِ الَى وَ عَ بَ إلَى اللَّهِ تَ رُّ قَ دَ بِهِ التَّ نِهِ قَصَ ؛ لِكَوْ رِ رُّ بَ رَ التَّ قَ نَذْ ارَ فَ وَ
” انتهى ةِ ارَ فَّ نَ الْكَ بَيْ اءِ بِهِ وَ فَ نَ الْوَ رَ بَيْ يِّ خُ ، فَ هٍ جْ نْ وَ رَ مِ النَّذْ هٍ وَ جْ نْ وَ ينَ مِ مِ هَ الْيَ بَ أَشْ ا، فَ لَا بِرًّ بَةً وَ رْ دْ بِهِ قُ صِ قْ لَمْ يَ ، وَ ينِ مِ الْيَ

من المغني )9/ 505(.

وفي “الموسوعة الفقهية الكويتية” )40/ 143(:

“نذر اللجاج هو النذر الذي يمنع الناذر فيه نفسه من فعل شيء أو يحملها عليه، بتعليق التزام قربة بالفعل أو الترك،
وهو كقول الناذر: إن كلمت فلانا، أو لم أضربه، فعلي حج أو صوم سنة. أو إن لم أكن صادقا فعلي صوم.

واختلف الفقهاء فيما يلزم الناذر في هذا النوع.

– فذهب بعض الفقهاء إلى أنه يتخير بين الوفاء بما نذر، أو يكفر عنه كفارة يمين إذا وجد الشرط.

روي هذا عن أبي حنيفة – إذ رجع إليه في آخر عمره بعد أن كان يقول بلزوم الوفاء به – ومحل هذا التخيير إذا
كان الناذر لا يريد تحقق الشرط، وهو قول محمد بن الحسن والأظهر عند العراقيين من أصحاب الشافعي، وهو

قول النووي وهو مشهور مذهب الحنابلة…

– ويرى بعض الفقهاء أن الناذر يلزمه الوفاء بما سمي في هذا النذر.

روي هذا عن علي بن أبي طالب رضي الله عنه وهو ظاهر الرواية عن أبي حنيفة وقول جمهور أصحابه ومشهور
مذهب المالكية، وهو قول في مذهب الشافعية…

– ويرى بعض الفقهاء أن الناذر تلزمه كفارة يمين، فيخرج عن نذره هذا بالكفارة.

وقد روي هذا عن عمر بن الخطاب وابنه عبد الله وابن عباس وعائشة وحفصة وأم سلمة رضي الله عنهم، وهو قول
بعض المالكية، وقول في المذهب الشافعي استظهره بعض الشافعية، وهو رواية عن أحمد بن حنبل”. انتهى

وقال شيخ الإسلام ابن تيمية:

“فأما الحلف بالنذر الذي هو نذر اللجاج والغضب مثل أن يقول: إن فعلت كذا فعلي الحج أو فمالي صدقة أو فعلي

صيام. يريد بذلك أن يمنع نفسه عن الفعل، أو أن يقول: إن لم أفعل كذا فعلي الحج ونحوه: فمذهب أكثر أهل العلم
أنه يجزئه كفارة يمين من أهل مكة والمدينة والبصرة والكوفة وهو قول فقهاء الحديث: كالشافعي وأحمد.

وإسحاق وأبي عبيد وغيرهم وهذا إحدى الروايتين عن أبي حنيفة وهو الرواية المتأخرة عنه.

ثم اختلف هؤلاء فأكثرهم قالوا: هو مخير بين الوفاء بنذره وبين كفارة يمين؛ وهذا قول الشافعي والمشهور عن
أحمد.

3 / 2



ومنهم من قال: بل عليه الكفارة عينا كما يلزمه ذلك في اليمين بالله وهو الرواية الأخرى عن أحمد وقول بعض
أصحاب الشافعي.

وقال مالك وأبو حنيفة في الرواية الأخرى وطائفة: بل يجب الوفاء بهذا النذر”. انتهى من “مجموع الفتاوى” )35/
)253

والله أعلم
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